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自由谈

这些年来，我对康有为的认

知，是一个“正-反-合”的过程。

所谓正，源于少时读正史和历史

教科书，康有为被塑造为正面人

物，他的维新思想被形容为“思想

界之大飓风”“火山大喷火”，他发

起的改良运动被判定为“符合中

国历史发展趋势”“具有进步意

义”，当然他也有局限，即阶级局

限，这是戊戌变法失败的最大原

因。如此等等，俱是宏大叙事。

当时真正打动我的应是他的一句

豪言壮语。荣禄问他，祖宗之法

如何遽变，他悍然答道：“杀几个

一品大员，法即变矣。”——若干

年后我才知道，这句话出自苏继

祖《清廷戊戌朝变记》，未必可

信。随后还有一句话，与之遥相

呼应，说来好笑，这竟不是谭嗣同

的名言：“各国变法，无不从流血

而成。今中国未闻有因变法而流

血者，此国之所以不昌也。有之，

请自嗣同始！”而是谭嗣同游说袁

世凯杀荣禄、清君侧，袁世凯表态

道 ：“ …… 诛 荣 禄 如 杀 一 狗

耳。”——此言出自梁启超《谭嗣

同传》，可信度同样不高。然而，

彼时我非但无从辨识这两句话的

真伪，反而为之震撼不已。那两

个“杀”字，构成了我对康有为和

戊戌变法的最初印象：康有为不

是书生，而是豪杰，戊戌变法则是

杀气纵横、杀机四伏的政治运动。

二十岁后，开始读史料。我

发现了非常奇异的一幕：近世人

物笔下，除了康门子弟，罕见对康

有为的正面评价。像汪康年、张

元济那样，一面批评康有为行事

操之过急，不能容纳异己，一面肯

定其开风气之功，已经相当难

得。更多人只有贬斥，毫无赞词，

譬如与康有为原本交情匪浅的沈

曾植，其人亦属新派人物，戊戌年

后，谈及康有为，简直深恶痛绝：

“糠孽大名，遂满宇宙；南城谈士，

卷舌无声。假留我辈数人，何至

令渠跳梁如此？……世事非变法

不可为，而变法之机，为此君卤莽

灭裂，中生变阻。”（沈曾植致文廷

式）“康逆平生伎俩，专藉名流文

字，上欺贤宦，下罔生徒，如朱蓉

生（朱一新）、文仲躬（文悌），皆其

徒所称为康逆讲学至交者。文幸

身为台官，得以上书自白；蓉生身

后著述大行，彼党不得以一手掩

天下人耳目。……天祸人国，生

此妖物。”（沈曾植致王彦威）“康

梁之说，邪说也；其行事，则逆党

也。事状昭然，无可掩饰。彼且

讳饰其邪逆， 然自称曰新党。

其狡狯之计，不过欲以此名强自

解于天下，而又冀污染海内士流，

误朝廷而 丧国家之元气。”（沈

曾植致黄绍箕）……若不知情，还

以为沈曾植与康有为之间有什么

深仇大恨，实则二人并无一分私

怨，沈氏的批评，完全出于公论。

我读中国近代史，大爱高阳

先生的小说。譬如慈禧全传等，

虽是小说家言，知人论世却鞭辟

入里，洞幽烛微，有时完全可作信

史来读。无独有偶，高阳对康有

为也是十分不屑。不必说演义的

小说情节，单是《十疑康有为诗并

注》，“奔走皇室权贵门，每言常熟

最情敦”“不幸有兄如此人，无端

诛戮忽临身”“使得人间造孽钱，

师徒海外望如仙”云云，字字如

刀，把康有为切割得体无完肤。

更有甚者，高阳曾在《翁同 传》

序中立誓：“……尤其是康有为卖

君、卖师、卖弟、卖友之罪，有我高

阳在，他将无所逃于天壤之间”，

他声称要写一本《戊戌变法新

考》，来戳穿康有为的画皮，可惜

未竟全功。我还见过他人引用高

阳的一句话：“近世高级知识分

子，欺世盗名，奸险无耻，莫过于

康有为”，只是不知出处何在，姑

且抄在这里。

除了其人的品行，此时我对

康有为的反感，还关乎政治路线

之争。戊戌变法时期的康有为属

于标准的激进派，我则坚持渐进

本位，讲究宁可十年不将军，不可

一日不拱卒，进一寸有一寸的欢

喜等，对于激进主义的种种路数，

如大刀阔斧，一蹴而就，自然看不

入眼，啧有烦言。至于以康有为

作靶子，拿他开刀，则是因为，一来

他是一个失败的激进派，戊戌变

法是一场失败的激进运动，二来

激进主义的缺陷，在他身上皆有

鲜明表现，因此最适合拿来批驳。

等我真正学会知人论世或知

世论人，已经是三十岁后。人与

世是一体两面，互相成就或败坏，

论人必须知世，论世亦当知人。

拿康有为来说。他的激进，固然

有学问和性格成因，却也与世道

或时代的剧变息息相关。如梁启

超所云：“唤起吾国四千年之大

梦，实自甲午一役始也。”（梁启超

《戊戌政变记》）甲午一战，人心思

变，在亡国灭种的危机感严重刺

激之下，倾向激进，正在情理之

中；从另一面讲，康有为的激进

策略所主导的戊戌变法，加剧了

时代的前行速度，甚至直接点燃

了近代中国的激进主义火种，这

则是人对时代的造就。明确了

这两面，我对康有为，再无爱憎

分明的成见，而努力尝试胡适所

言的“持平之论”：“凡论一人，总

须持平。爱而知其恶，恶而知其

美，方是持平。”（胡适致苏雪林）

这似乎可视为正反之后的“合”。

以往研究戊戌变法，大多以

事为脉络，我则别出心裁，试图以

人为线索，把人置于时代的激流

漩涡之中，观察人的抉择如何影

响时代，抑或被时代影响。不难

发现，康有为的激进塑造了戊戌

变法的政治气质，戊戌变法所开

启的激进时代一路狂奔，反把始

作俑者远远抛在身后。戊戌年

前，他是时代绿茵场上的前锋，戊

戌年后，则渐渐退回中场、后卫，

以至在替补席上落落寡合，蹉跎

日月——这不是康有为一个人的

命运，严复，以及以善变著称的梁

启超，何尝不是如此呢（民国初

年，梁启超尚且能够追随潮流，与

时俱进，等到五四运动，革命浪潮

风起云涌，他则无奈落伍于时代，

1929年初去世之时，舆论反应之

冷淡，并不足以匹配其历史地位，

杨度挽联遂有“文章久零落，人皆

欲杀，我独怜才”之叹）。由此可

见人与时代的纠结。我们称康有

为为造势者，然而他所造之势，反

把他淘汰，他所启动的时代，反把

他抛弃。

既然已经说到康梁，不妨提

一笔谭嗣同。近世人物，谭嗣同

是我最喜欢甚至崇拜的人之一。

基于这样的深情，以前写他，不由

圣化，譬如他在戊戌年的转向、他

的死亡等，我的论析，常常以建

构、巩固他的英雄和侠客形象为

目的，其代价，则是失真。真则是

历史学第一价值。如此一来，必

须选择，我们到底需要一个真实

的谭嗣同呢，还是虚化的谭嗣

同？事实上，书写真实的谭嗣同

——如承认他感恩于光绪的召唤

而北上，从革命转向改革——可

能有损他的光芒，却使他的生命

愈发鲜活，使他与时代的距离愈

发亲近：原来像谭嗣同这样的人

物也曾受困于肉身的苦痛，也曾

局限于时代的束缚，他是时代中

的人，而非时代外的人，他为旧时

代（改革）赴死，而为新时代（革

命）永生。

潮流之内
文/羽戈

作者为法律学者

小县城里的人喜欢吃鱼，对

鱼的需求很大，菜市场里卖鱼的

摊位就有钱赚，让其他摊位羡

慕，于是其他摊位的人纷纷转换

业务，做起了卖鱼的生意。卖鱼

的人多了，鱼的价格就会下降，

原先的鱼摊就不干了，向市场管

理部门提意见，认为现在卖鱼的

摊位太多，导致了恶性竞争，鱼

的品质下降，严重影响了居民的

生活质量。市场管理部门采纳

了这个意见，为了确保食用鱼的

品质，决定对市场内的鱼摊采取

许可制度，拿到许可证的才能卖

鱼，没有许可证的不能卖鱼。于

是原先的鱼摊一个个拿到了许

可证，而新转型的人中只有少数

人拿到了许可证，多数人没拿

到，就只能干老本行。有了许可

证的保障，卖鱼的商户又能吃香

喝辣了。

当地的老百姓原先习惯于

几个鱼摊买鱼，没觉得这鱼的价

格有多贵。后来卖鱼的人多了，

忽然发现鱼的价格其实可以很

便宜。不仅如此，鱼的品种也丰

富很多，挑选余地大，家庭感到

生活变好了。虽然众多的鱼摊

品质差异很大，买到劣质鱼的事

情也是屡有发生，但总体上老百

姓还是喜欢价廉物美的鱼。后

来采取了许可证制度，一下子回

到了以前的状况，很多老百姓就

有点受不了，发点牢骚是难免

的。但市场上卖鱼的就那几家，

鱼还得吃啊，发牢骚也没啥用。

后来有个人发现了一个新的商

机，这本地市场不是得需要许可

证才能卖鱼吗？那就不在本地

市场卖。这个摊主在网上注册

了一个网店，专门卖鱼，这个网

店的模式很简单，就是建立一个

网络平台，让外地的养殖户或者

鱼贩直接注册，缴纳一定的费

用，然后家庭可以上网订购，平

台负责撮合双方交易，订单下

好，商户就会派人把鱼送来。这

就大大便利了家庭的买鱼活动，

家庭可以足不出户就能买到鱼。

这家卖鱼平台慢慢开始在

县城流行起来，很多家庭都通过

平台买鱼，不再去市场，市场上

旧鱼摊前就显得冷清了。这下商

户又不乐意了，怎么办呢？得想

个法子遏制这个发展势头。这时

出现了一个机会。有户家庭从平

台上买了一条鱼，是处理好的，可

能是这条鱼没有处理干净，这户

人家吃了拉肚子。于是小市场上

的摊主决定去调查网上卖鱼的商

户的底细，更是发现了一系列问

题，由于平台没有及时审核注册

商户的资质，一些商户根本不具

备养殖条件，就开始养鱼，这就导

致了鱼的品质无法保证，会严重

影响消费者的身体健康。有了

这些料，那得好好爆爆，于是小

市场上的鱼摊就请人整理这些

材料提交给监管部门，监管部门

一看，这还得了？影响老百姓健

康的事情坚决要杜绝。于是就

责令商户整改。整改的项目之

一就是必须本地人才能在平台

注册，否则平台就不能在本地市

场开展业务。这样一来，当地的

家庭即便上网订购，也只能买本

地人提供的鱼，而本地卖鱼的就

小市场那几家，这就和没有平台

时没什么两样。家庭再一次回

到了从前的日子。

在当地的小市场上，也不是

所有的鱼摊都不思进取。其中

有一家规模较大的鱼摊认识到

互联网是个好东西，会带来新的

商机，于是决定实行业务模式转

型，从原先的小市场现场售卖模

式转为网上售卖模式。于是这

个摊主在小县城租了一个院子

用作鱼的储存，然后招募一些人

组建送货的团队，统一服装，骑

同款的自行车，一出门标志显

著，企业的形象算是树立起来

了。然后该摊主又请人设计平

台，建立了自己的平台，和先前

那个平台不同，这个平台并不接

受各种外地养殖户或者商户的

直接注册，而是自己先选好各种

鱼的采购基地，然后把采购基地

的各种信息完全透明化，放在网

上，供家庭自己查询。平台对采

购基地采取认证，合格了才把采

购基地挂出来。平台统一采取

定价策略，不能让采购基地私自

定价。平台还不定期对采购基

地进行抽检，保证鱼的品质。这

个平台一经建立，就赢得了当地

家庭的欢迎。无奈当地的监管

部门为了安抚小市场其他商户，

给这个平台进行了限额，由于规

模上不来，新商业模式花费又

多，导致上面卖的鱼价格贵，一

般都是县城里家境比较好的人

才会在这个平台购买。

这个新的平台是有当地许

可证的，所以当地小市场的摊主

没法非议。但这些摊主可以在

先前的平台接单，有好单就接，

没好单就不接，反正还可以线下

售卖。所以也过得不错。而原

先的平台经过整改重新运营，为

了在短期内获得竞争优势，迅速

扩大规模，把送达服务在时间上

变为全天候，在空间上达到县城

的各个角落，甚至县城的周边乡

镇。这样一来，原先的平台就在

短短几年内成为当地主要的鱼

商。这是怎么做到的呢？原先

的平台想到了一个规避管制的

方式，就是招募当地的一些人从

事鱼的网上交易。这些人从外

地进鱼，放在网上销售，卖给当

地的人。由于是本地人卖鱼给

本地人，并没有违反规定，所以

平台得以快速扩张。而当地小

市场的摊主吃了哑巴亏，还没法

反驳。因为当时的规定没有明

确网上卖鱼的本地人必须得有

许可证。原先的平台上，就存在

两股卖鱼的势力，一股是原先小

市场的鱼摊，一股是新加盟的当

地人。平台显得越发红火。

本地人卖鱼未必比外地人

卖鱼诚实。人性都类似，都有自

利的一面。以前出现的情况现

在还是会出现的。一些本地人

为了多图点利益，就会以很低的

价格去采购不合规的养殖户的

鱼，从而给当地居民带来了健康

隐患。对当地的监管部门来说，

这是个令人头疼的问题。如果

把这个平台关了，当地家庭买鱼

就会受到影响。如果不关，又难

以杜绝商户卖劣质鱼。只好再

次令平台整改。小县城的鱼市

真的无解吗？其实不是。假如

不给新平台数量管制，而是让新

平台去和旧平台竞争，同时监管

部门重点监管食品风险，而不是

商户数量，那么实际上这些问题

都很容易解决。那为何非得把

数量管制当作最核心的机制呢？

数量管制还是平台竞争？
文/ 周业安

作者为中国人民大学经济学院教授

博士生导师

囊中江湖

跨境直接投资是全球经济活

动的重要组成部分，是资本、技

术、产业、商品乃至文化和规则在

区域及国别间流动的载体，在刻

画全球经济版图的同时，也深受

经济格局演变的影响。进入2018

年以来，全球经济格局出现一系

列明显变化，主要体现在贸易关

系、经济增长态势以及技术变革

等方面，势必会改变跨境直接投

资的流向和结构，进而重新塑造

各类经济体的发展环境。

从经济基本面来看，全球主

要经济体经济增长出现明显分

化，发达国家经济总体复苏，相比

之下，土耳其、南非、阿根廷等部

分新兴经济体增长放缓，本币汇

率大幅下跌，面临资本流出的巨

大压力，经济发展不确定性较

大。尽管新兴经济体经济下行压

力部分是由发达经济体的保护主

义贸易政策以及加息等紧缩货币

政策引起的，但主要还是来自于

自身结构调整、产业转型缓慢以

及资产价格过快增长等内部因

素。部分新兴经济体经济基本面

下行，不仅意味着投资回报率的

衰减，也酝酿着潜在的运营和管

制风险。经济基本面的持续改

善、汇率及利率的提高，将拉升发

达经济体的投资收益水平以及投

资者对发达经济体增长的预期，

推动资本从新兴经济体向发达经

济体回流，促使跨国企业加大对

发达国家投资。

从贸易关系来看，特朗普政

府一方面挑起并不断加剧国际贸

易冲突，采取加征进口关税等手

段限制外国商品进口，另一方面

又以此为要挟，要求贸易伙伴接

受所谓的“对等贸易”关系，做出

与美方相同的关税减让和市场开

放承诺。近期，美国试图与关系

紧密的贸易伙伴达成更高标准的

经贸协定，尽管存在分歧，但已与

欧盟在贸易问题上达成了包括降

低关税、消除补贴、扩大进口等初

步共识，在此基础上拉拢日本签

署自由贸易协定，并在8月末初

步与墨西哥基本达成新的贸易协

定。此外，2018年7月，日本与欧

盟签署了迄今为止规模最大的自

由贸易协定，不排除未来或将形

成美、日、欧的自由贸易闭环。不

论是贸易讹诈还是商签和升级高

标准的自贸协定，以美国为首的

部分发达国家都希望藉此改变全

球经贸规则和受益格局，打破原

有多边贸易体系中“经济发展水

平与出价水平匹配”的基本原

则，使自身处于更有利的位置。

发达国家加高对部分新兴经济

体的贸易壁垒并通过商签自贸

协定等方式降低与紧密伙伴之

间的贸易壁垒，实质是重新划定

“朋友圈”亲疏等级，试图将部分

新兴经济体排除在其主导的贸

易、产业体系之外。

跨境直接投资主要服务于全

球价值链体系，后者对前者发挥

导向性作用，发达国家设置的贸

易壁垒大幅提高了跨国企业将新

兴国家生产的产品出口到发达国

家的成本，迫使跨国公司对全球

供应链做出调整，重新规划生产

投资版图。

从科技发展格局来看，即便

在金融危机时期，发达国家仍是

全球技术创新和产业技术革命

的中心。与此同时，美国、英国、

德国等已经对外国投资安全审

查相关法律进行了修改，大幅限

制外国资本并购本国高新技术

企业。如果发达国家持续将政

治因素纳入外国投资安全审查，

甚至与盟友合谋限制特定国家

投资，那么在高科技产业中，发

达国家盟友之间的相互跨境投

资将明显增长，而新兴经济体对

发达国家的投资将大幅减少。

部分新兴国家对发达国家直接

投资的行业结构也会发生变化，

科技研发领域并购投资大幅下

降，绿地投资和非高科技行业投

资保持相对稳定。

此外，特朗普政府的减税政

策对跨境直接投资也将持续产生

影响，企业所得税、个人所得税的

降低减少了企业在美生产成本，

提高投资收益率，也将一定程度

上抵消新兴经济体的成本优势，

刺激美国企业海外3.2万亿美元

利润回流。

通过持续推动经济发展和不

断扩大对外开放，近年来，我国对

外直接投资和吸引外资规模均位

居世界前列，我国已经成为全球

跨境直接投资的主要参与者，对

全球价值链重构和资源整合发挥

了重要作用。与此同时，本轮全

球经贸格局的变化也对我国产生

了不可忽视的影响，可能进一步

作用于我国双向跨境直接投资。

但首先应明确的是，相较于

正面临危机的土耳其、阿根廷、巴

西、南非、俄罗斯等新兴经济体，

我国在经济体量、产业基础、市场

规模、科技水平、贸易竞争力等方

面都具有明显的优势，抵御和化

解外部环境变化风险的能力更胜

一筹，但也要未雨绸缪，深入全面

分析贸易摩擦、发达国家缔结自

贸协定等对我国对外投资和吸引

外资的影响，及时作出战略和政

策调整。就对外投资而言，即便

部分发达国家明显收紧外资安全

审查限制，我国还应推动企业对

外投资稳定和高质量发展，扩大

资源整合地域分布，在规则允许

范围内并购优质资产，逐步构建

全球性的产业链体系。此外，我

国跨国投资企业还应对接国际标

准，完善自身治理和管理水平，扎

实推进本土化经营，提升企业品

牌形象，在东道国市场逐渐站稳

脚跟，成为当地经济发展不可或

缺的因素以及我国与世界经济联

系的纽带。

就吸引外资而言，近期我国

出台了一系列放宽外资企业准入

的政策，效果已初步显现，下一步

还应推广自贸试验区的营商便利

化措施，简化行政审批手续，完善

企业权益保护的法律法规，打造

覆盖广泛的社会信用体系，不断

改善营商环境。在此基础上，还

应充分落实减税降费政策，降低

商品运输流转环节的费用水平，

遏制房地产价格和房屋租金的过

快上涨，切实降低企业各项成本，

保持效率优势。

全球经贸格局变化或引发跨境直接投资深度调整
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